



184 (1) 9007

663 4688

EL MERCURIO 27-11-1990

Carrousel del tiempo: 1860-1940

14.

Cincuentenario de Manuel Azaña

Un figura, otras dudas de su pertenencia, comienzan a difundirse. Los que tienen simpatizante con él, sostienen que lo distingue su humanidad, distinción de múltiples intuitos y el más alto respeto al funcionamiento por las instituciones religiosas. A despecho de todo, los estudiosos piden documentos fiduciarios, como la "vida secreta" de este Intelectual Nápoli, para instigar a tanto su biografía y comportamiento político. A la vista de esta polémica, otras su biografía del prólogo, tan sencilla, que muestra el humanismo y el idealismo para una sociedad heredera de la vida del espíritu. En cambio, hay quienes bordan la infamia y recordarán, como representante clásico de un laicismo que cobró fuerza en la República de la que él fue, sostienen, fervoroso, la más útil comunista.

Manuel Azaña y Díaz nació el 19 de enero de 1860 en Alcalá de Henares y murió en noviembre de 1940, hace medio siglo, en Montlhéry, Bajos Pirineos, Francia, a raíz de una intervención quirúrgica. Estaba en exilio desde que el 26 de enero de 1939, Franco entró triunfante a Barcelona, cuando él ocupaba la Presidencia de la República. Huyó a París y se refugió en la Embajada. Un año más tarde dimitió y se trasladó a Suiza.

Ya que observamos la historia por el final, parece oportuno apuntar que en las biografías, aparte de señalar su obra y rica personalidad, la calidad, en este orden, como escritor y político español. Es que el su biografía como historiador atrae el pensamiento en que se observa el humanismo político, este autor laico, de lenguaje castizo, sirvió de decir y sentir en la exposición escrita en una prosa juzgada espontánea y clásica, cercana a la de su contemporáneo Pérez de Ayala. Su espíritu atormentado, no traduce integralmente estos sentimientos, estos deseos, sentimientos de ciertas gentes, contiene el autor esenciales de una temperante literaria. Ademá, esto es lo importante, una postura literaria que, al parecer, pudo suponer la muerte de aquellas galeras en las Cortes, el Palacio de Gobierno y en los avances de la Guerra Civil. Además, quínto para evaluar este aspecto, hay que recordar que ha sido una de las pocas escritoras españolas que ha hecho historia, aunque fuera apasionada y parcial, en una "Memoria" impresionante, magnífica, vibrante al clavo andante, escrita en un lenguaje que, como el del resto de su obra, ha sido, aún a juicio de la crítica más exigente y seco, una de las mejores del presente siglo que, por lo demás, ha sido pródigo en maestros del idioma.

Azaña estudió en Alcalá y en Madrid. Luego cursó derecho en la Universidad de María Cristina de El Escorial con los padres Agustinos. En 1880, a los 21 años nacidos, se licenció en Madrid y cumplió sus estudios en Roma. Dos años después ya era secretario del Alcalde, que iba a permitir (1882), en una etapa en que la Institución llegó a ser un timón encarnado de la Institución política, después de la independencia de las instituciones en la crisis de Primera de Mayo. Varios escritores que Azaña se habría mencionado por ser uno de los más feroces detractores del gobierno.

Cincuentenario de Manuel Azaña [artículo] Darío de la Fuente D.

Libros y documentos

AUTORÍA

Fuente, Darío de la, 1922-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cincuentenario de Manuel Azaña [artículo] Darío de la Fuente D.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)